



La cara oculta del nuevo régimen de Siria

Masacres de alauitas y violencia contra drusos



Siria es un mosaico de pueblos diferentes. Solo 20 grupos religiosos diferentes viven en suelo sirio. Además de árabes, kurdos, drusos y alauitas, existen muchos pueblos diferentes en menor número, como los sirios, turcomanos, circasianos, yazidíes, armenios y judíos. Aunque esta heterogeneidad se ha considerado una fortuna, esta riqueza está cada vez más amenazada.

El 27 de diciembre de 2024, Hay'at Tahrir al-Sham (HTS) con su líder Ahmed Hussein al-Sharaa derrocó el régimen de Assad en cuestión de días. Durante un breve periodo de tiempo, existió la esperanza de que el fin del reinado de la familia Assad permitiera a Siria cambiar su sistema político por otro más democrático que hiciera justicia a la riqueza de las diferentes naciones. La idea de una Siria unida en la diversidad, que concediera autonomía a todos los pueblos, fue apoyada y promovida por muchos grupos y movimientos nacionales. Un paso en esta dirección se dio en marzo de 2025 en un acuerdo entre Ahmed al-Sharaa y el comandante general de las SDF, Mazlum Abdi, en el que se establecían los derechos de todos los sirios a la representación y la participación en el proceso político y en todas las instituciones del Estado, independientemente de su origen religioso y étnico.

A pesar de los mensajes anteriores de inclusión y tolerancia por parte de Al Sharaa, el nuevo régimen no puede ocultar su verdadera mentalidad. Desde 2017, HTS había establecido un régimen totalitario yihadista de facto bajo el nombre de "Gobierno de Salvación de Siria" en la provincia de Idlib, su bastión. A más tardar con la primera redacción de una constitución el 13 de marzo de 2025, quedó claro que los nuevos gobernantes no están interesados en una Siria diversa, sino que se adhieren a su línea ideológica. No solo continúan con la doctrina del Estado nación de "un país, una lengua, una nación", sino que refuerzan su naturaleza nacionalista y autoritaria con ideas yihadistas. Se mantiene la denominación de "República Árabe Siria" y el árabe será la única lengua oficial. Además, solo un musulmán puede ser considerado jefe de Estado. Se ha confirmado la libertad religiosa, pero solo se protegen las religiones celestiales cristianismo, islam y judaísmo. La base de la legislación sigue siendo la jurisprudencia islámica", con un pequeño pero trascendental cambio. La jurisprudencia islámica es ahora "la fuente principal de la legislación", en lugar de "una fuente principal", como lo era bajo al-Assad. Durante el gobierno transitorio, cuyo fin no está a la vista, solo el autoproclamado presidente ejercerá el poder ejecutivo. En el actual proyecto constitucional faltan por completo los derechos de la mujer y la autodefensa autónoma.

- Diciembre de 2024: HTS anuncia el "Gobierno provisional sirio" con Mohammed al-Bashir, anteriormente primer ministro del "Gobierno de salvación sirio" en Idlib, como primer ministro.

- 29 de enero de 2025: Tras ejercer como líder de facto, Al Sharaa se anuncia como presidente de Siria y disuelve HTS. Sus milicias, así como parte del Ejército Nacional Sirio (ENS), serán las fuerzas de seguridad sirias.

- 13 de marzo: Se firma una constitución provisional que establece un periodo de transición de 5 años.

- 29 de marzo: Al Sharaa anuncia un nuevo gobierno de transición.



2019, mujer en la provincia de Idlib exigiendo la liberación de su marido de una prisión bajo el régimen de HTS



Al-Sharaa y Anas Khattab, ambos fundadores del Frente al-Nusra (filial de Al-Qaeda en Siria). Khattab también asumió un papel destacado en HTS y ahora es ministro del Interior.

La mentalidad que el nuevo régimen quiere ocultar tras sus trajes y su apariencia oficial salió a la luz especialmente en las masacres de alauitas en marzo de 2025 y los ataques a drusos en mayo de 2025. Esta violencia continúa. Estos ataques indican que, para crear un monopolio de los procesos militares y políticos en Siria, no escatiman en masacrar a los pueblos que se organizan de forma autónoma o que se consideran infieles, como los drusos o los alauitas.

El nombramiento oficial del líder miliciano Ahmad Ihsan Fayyad Al-Hayes como comandante de la 86 División, que estará a cargo de Raqqqa, Heseke y Deir ez-Zor, muestra la mentalidad inalterada del nuevo

régimen, por muy democrático que diga ser. Como líder de una milicia del SNA respaldada por Turquía, Ahmad Ihsan Fayyad Al-Hayes ha sido acusado de crímenes de guerra en Afrin y contra el pueblo yazidí. También participó en el brutal asesinato de la secretaria general del Partido Siria Futura, Hevrîn Khalaf. Un hombre así al frente de una división muestra más que claramente la verdadera cara del nuevo régimen. Sobre todo, se trata de impedir una cooperación entre los diferentes grupos nacionales, ya que los poderes de Damasco son los que más temen la organización de los poderes democráticos de Siria. Puede que la vestimenta y el lenguaje de los representantes del nuevo régimen hayan cambiado, pero la mentalidad que subyace a su actuación sigue siendo la mentalidad yihadista del derramamiento de sangre y la ley sharia. Esto se hace visible en el aumento del número de ataques contra el llamado "estilo de vida occidental", como los ataques a clubes nocturnos en Damasco o el creciente número de mujeres con velo integral que son enviadas a propagar la sharia. En general, el gobierno está fortaleciendo el terreno para los grupos y movimientos yihadistas.

¿Cómo se supone que un gobierno y un hombre que ni siquiera da la mano a las mujeres pueden tener en cuenta los derechos de estas? ¿Cómo puede desarrollarse el liderazgo natural de las mujeres si la directora de la recién creada Oficina de Asuntos de la Mujer, Aisha al-Dibs, insiste en el papel moderno de la mujer como ama de casa? ¿Cómo se supone que las mujeres van a encontrar su verdadera fuerza cuando se está borrando su historia, como el legado de la reina Zenobia, eliminado de los programas escolares? Para destruir y debilitar la sociedad es necesario mantener a las mujeres al margen de la participación política. Excluir a las mujeres y matar a las minorías forman parte de un programa general para destruir una vida libre y diversa.

Algunos podrían pensar que los ataques contra los drusos y los alauitas son excepciones o de los "malos" de las milicias. Sin embargo, la política oficial de Damasco y los ataques contra las minorías nacionales son dos métodos que persiguen el mismo objetivo: un Estado homogéneo bajo el liderazgo exclusivo de las "antiguas" milicias yihadistas.

En el centro de todo esto está la pretensión de Al Sharaa de representar a la totalidad del Estado sirio y a su pueblo, con el respaldo de gobiernos de todo el mundo. Al-Sharaa y sus milicias pretenden consolidar su control incluyendo a sus aliados en las estructuras militares y políticas del sistema que están construyendo en nombre del Estado sirio y luchando contra quienes buscan un sistema democrático que haga justicia a la riqueza de Siria.



La cara oficial del "Gobierno de transición". Al menos siete de los ministros ocuparon cargos de responsabilidad en al-Nusra, HTS y su autoridad islámica en Idlib.



Asesinatos en el nuevo régimen



Arriba: El ex miliciano Haris al-Ribah, director del Departamento de Medios Digitales de la Dirección de Medios de Comunicación de Deir ez-Zor; a la derecha, filmando el asesinato de Hevrin Khalaf(1)

Izquierda: El coche acribillado a balazos de Hevrin Khalaf. El 12 de octubre de 2019, en la autopista M4, la milicia Ahrar al-Sharqiya disparó contra el coche, asesinó al conductor y, más tarde, también a Hevrin Khalaf.

Izquierda: Ahmad Ihsan Fayyad Al-Haye conocido como "Abu Hatem Shaqra" posando con dos civiles que fueron asesinados poco después de hacer la foto, el mismo día y en el mismo lugar que Hevrin Khalaf.

Derecha: Hevrîn Khalaf, anteriormente Secretaria General del Partido Siria Futura.



Ataques contra alauitas y drusos

La región costera de Siria, Latakia y la provincia de Tartus, son el hogar de una mayoría de alauitas y también han sido históricamente el bastión del régimen de Assad. Cuando el 06/03/2025 las fuerzas pro-Assad atacaron a las fuerzas de seguridad del Gobierno de Transición Sirio (STG), estos ataques se utilizaron como pretexto para masacrar a miles de civiles alauitas en las semanas siguientes. Aunque es probable que las cifras de las que no se tiene noticia sean mucho más elevadas, el Observatorio Sirio de Derechos Humanos informa de 1.659 casos de civiles asesinados y 532 bajas entre los combatientes de ambos bandos solo en el período comprendido entre el 6 y el 27 de marzo de 2025(2). Las personas sobre el terreno informaron de detenciones arbitrarias, ejecuciones extrajudiciales y redadas de familias enteras. Además, la ONU calculó que la violencia había desplazado a unas 51.000 personas, 30.000 de las cuales habían cruzado al Líbano vecino(3/4).

Al-Shaara declaró inicialmente el 7 de marzo que "el tiempo del perdón ha terminado" y que ha comenzado "la etapa de la purificación". Tras la condena internacional, el STG anunció la creación de una misión especial para investigar y llevar a los responsables ante la justicia. Según el RIC, "la credibilidad del trabajo de la comisión es cuestionable porque ha sido nombrada por las nuevas autoridades, afiliadas a los autores"(5).

Poco después, el 28 de abril, estallaron los combates en la provincia de Suweyda, en el sur de Siria, cuando las milicias utilizaron un vídeo provocador como pretexto para atacar a la comunidad drusa. Aunque el GTS informó de que había respondido a "grupos al margen de la ley", los informes de la comunidad drusa sobre el terreno hablaban de incursiones y saqueos, así como de asesinatos de civiles(6). Se informó de al menos 10 civiles alauitas asesinados, además de 35 pistoleros drusos y 30 miembros de las fuerzas de seguridad del GTS y sus milicias aliadas(7) en las semanas siguientes. Contando con sus propias milicias armadas de defensa, los drusos intentaron defenderse.

Como la violencia continúa en toda Siria, también ha habido informes de desapariciones y secuestros de mujeres y niños. En marzo, testigos presenciales de la región costera afirmaron que más de 100 personas, especialmente mujeres y niños alauitas, habían sido secuestradas. En mayo se informó de que más de 50 mujeres alauitas habían sido secuestradas y esclavizadas o "vendidas" en Idlib. También están desapareciendo mujeres. Uno de estos casos es el de una mujer que desapareció y al cabo de dos semanas regresó con la policía del nuevo régimen y un hombre, alegando que se había marchado voluntariamente para casarse con él. Siendo una mujer que antes no llevaba velo, regresó velada con ropas afganas y con marcas en las manos(8/9/10).



Izquierda: Una mujer llamada Zerka, de pie junto a los cadáveres de sus hijos en la provincia de Latakia, a la que unos hombres armados dicen que matarán a todos los alauíes, fechada el 13.03.2025 (11)

Derecha: Imagen por satélite de la base aérea de Hmeimim, en Siria, a la que huyeron cientos de alauitas. Fotografía de Maxar Technologies.



Arriba: Imagen de satélite del 15 de marzo de 2025 que muestra 29 cadáveres de alauitas enterrados en dos fosas comunes en el pueblo de Sanobar, provincia de Latakia. La imagen de Maxar Technologies fue cotejada por un equipo de la CNN, que informa de que este es uno de varios ejemplos. (13)

Derecha: Atentado contra el club nocturno Al-Karawan, en Damasco, el 5 de mayo de 2025, en el que murió una mujer que trabajaba en el club. Este incidente siguió a otro ataque contra el club nocturno Layila al-Sharq unos días antes. (14/15)



Izquierda: La joven alauita Mira Jalal Thabet (22), de Tal Khalak, cerca de Homs, desapareció durante dos semanas. Cuando regresó llevaba velo y ropa afgana, y tenía marcas en la mano. Llegó en presencia de un hombre y de fuerzas policiales. Declaró haberse casado voluntariamente y se marchó de nuevo. En las redes sociales se habló mucho de este caso. 09.05.2025(12)



Arriba: Un niño observa un coche destruido tras los enfrentamientos sectarios contra los drusos en Ashrafiyat Sahnaya, cerca de Damasco, el 1 de mayo de 2025.(16)



Izquierda: Funeral de siete drusos asesinados a finales de abril.(17)

Fuentes:

Portada <https://www.nytimes.com/2025/04/20/world/middleeast/syria-alawite-massacre.html>

1

2 <https://www.syriahr.com/en/359032/>

3 <https://edition.cnn.com/2025/03/17/middleeast/syria-massacre-alawite-minority-intl-invs/index.html>

4 <https://reliefweb.int/report/syrian-arab-republic/unicef-syria-flash-update-no-2-violence-coastal-areas-6-march-2-abril-2025>

5 <https://rojavainformationcenter.org/2025/03/from-idlib-to-damascus/>

6 <https://www.ynetnews.com/article/s1v9bkogxx>

7 <https://www.france24.com/en/middle-east/20250501-syria-monitor-says-15-druze-fighters-killed-in-ambush-near-damascus>

8 <https://www.syriahr.com/en/360201/>

9 <https://thecradle.co/articles/syrias-stolen-daughters-the-hts-campaign-to-enslave-alawite-women>

10 <https://www.thecanary.co/global/world-analysis/2025/04/28/kidnappings-alawite-women-syria/>

11 <https://t.me/tvronahi/83049>

12 <https://today.lorientlejour.com/article/1459560/mira-the-forcibly-or-consensually-married-student-a-reflection-of-a-torn-syrian-society.html>

13 <https://edition.cnn.com/2025/03/17/middleeast/syria-massacre-alawite-minority-intl-invs>

14 <https://apnews.com/video/bar-patrons-in-damascus-are-fearful-after-recent-attacks-9f5f3ecb-338f4a79a1ba35b1d250df96>

15 <https://www.arabnews.com/node/2599619/middle-east>

16 <https://www.al-monitor.com/originals/2025/05/syria-druze-leader-decries-genocidal-attack-clashes-leave-101-dead>

17 <https://www.al-monitor.com/originals/2025/05/syrias-druze-take-arms-defend-their-town-against-islamists>

18 <https://shafaq.com/en/World/Alawite-Council-issues-ultimatum-to-new-Syrian-authorities-threatens-action-over-demands>



Protestas del Consejo Islámico Alawita Sirio el 24 de febrero de 2025.(18)

¿Quiénes son los alauitas?

El pueblo alauita está fragmentado en varios Estados nacionales. En Siria, representan aproximadamente entre el 10% y el 12% de la población, es decir, entre 3 y 3,5 millones de personas. Viven principalmente en las provincias costeras de Latakia, Tartus, las zonas rurales de Hama y Homs, la parte occidental de Idlib y, en mucha menor medida, en Damasco y Alepo. Los alauitas forman parte del islam chií, aunque se aparten de él en gran medida. Son una comunidad cerrada que no practica su fe en público. Como minoría, son objeto de constantes persecuciones que los dejan bastante marginados y pobres. Bajo el régimen Baas y, por tanto, bajo

el gobierno de la familia Assad, que a su vez pertenece al pueblo alauita, su situación no ha cambiado mucho. Sin embargo, ha aumentado la tensión entre la mayoría suní de Siria, que ha estado gobernada por una familia alauita. En el régimen despótico, los miembros de la familia ocupaban puestos de poder y, en los últimos años, el régimen intentó basar su fuerza militar en los alauitas. Sin embargo, los propios alauitas siguieron siendo en general una comunidad marginada y desatendida que no consiguió organizarse como pueblo en busca de autonomía.

¿Quiénes son los drusos?

La mayoría de los drusos (500.000-700.000 personas) viven en Siria. Viven principalmente en Suweida y Daraa (Jabal ad-Duruz), así como en zonas cercanas a la frontera israelí. Existen varias especulaciones e historias sobre el origen de los drusos. Los drusos son un pueblo árabe y se consideran parte del islam chií, aunque sus interpretaciones suelen ser tan diferentes que a veces se habla de ellos como de una religión separada y no como parte del islam. Suelen mantener en secreto sus creencias religiosas y conservan una estructura comunitaria cerrada, en parte para protegerse.



Consejo Militar de Suweyda anunciado el 24 de febrero de 2025 en el que se unieron 62 de los más de

Su historia está llena de persecución y resistencia. Se los conoce como un pueblo belicoso. Se dice que "rara vez izan su bandera, pero cuando lo hacen, lo hacen con firmeza". Ya resistieron junto a las fuerzas armadas árabes el dominio del Imperio otomano, la ocupación francesa y el régimen del Baaz. A partir de 1918 lograron la independencia y en 1921 establecieron el Estado de Suweida, que más tarde pasó a llamarse Emirato de Jabal ad-Duruz. Tras la independencia de Siria en 1936, los drusos fueron incorporados al Estado sirio, pero esto no puso fin a sus aspiraciones. Tras la caída del régimen del Baaz, se negaron a someterse al gobierno de HTS y volvieron a repetir sus demandas de autonomía.



Ante los recientes acontecimientos en Siria, en particular tras la toma del poder por Hay'at Tahrir al-Sham (HTS) y el derrocamiento del régimen baasista sirio, observamos que el conflicto en Siria se ha agravado y se ha sumido en un caos generalizado. Este régimen yihadista y su ideología extremista han perpetrado masacres y actos de genocidio contra nuestro pueblo en las regiones costeras sirias. Hoy en día, somos testigos de cómo esta misma fuerza opresora lanza ataques brutales contra nuestra comunidad drusa con la misma ferocidad.

Sin embargo, nuestro pueblo druso representa una comunidad antigua y honorable, al igual que todos los demás componentes de la sociedad siria, y lleva mucho tiempo luchando por su libertad e independencia. HTS, con su mentalidad autoritaria y opresiva, pretende subyugar a los pueblos profundamente arraigados en esta tierra, como los alauitas y los drusos, sembrando deliberadamente el conflicto sectario y alimentando las tensiones entre las diversas comunidades de la región. Con ello, pretenden explotar estas divisiones en pos de su tristemente célebre estrategia de "divide y vencerás".

Los recientes acontecimientos han puesto aún más de manifiesto el grave peligro que supone esta ideología yihadista no solo para los pueblos de Siria, sino para las mujeres en particular. Un régimen que rechaza la rica diversidad de pueblos y credos no puede ser nunca un modelo de gobernanza en Siria. Históricamente, Siria ha sido una patria donde diversas comunidades han coexistido en la misma tierra. Esta diversidad no debe ser nunca un pretexto para el genocidio o la persecución, sino un manantial de libertad de pensamiento, expresión y convivencia.

En realidad, Siria ha sufrido los horrores indecibles de una guerra prolongada y sangrienta. Los pueblos de esta región están exasperados por esta destrucción y anhelan vivir libremente y con dignidad en su propia tierra. Sin embargo, la mentalidad yihadista rechaza categóricamente el mosaico social de Siria, obstruyendo así cualquier camino hacia la reconstrucción de una Siria democrática y pluralista. Además, la democracia no puede arraigar en un sistema dominado por el patriarcado y el autoritarismo.

El modelo capaz de conducir a Siria hacia un futuro justo y pacífico es el modelo de Nación Democrática, cuyos logros ya pueden atestiguar en la realidad del norte y este de Siria (Rojava), donde todas las comunidades han podido expresar sus identidades y vivir libremente en armonía y respeto mutuo.

Como Unidades de Protección de la Mujer (YPJ), condenamos categóricamente estos crímenes terroristas cometidos contra nuestros pueblos druso y alauita, que son parte integrante del tejido social de Siria. Nos oponemos firmemente a todas las formas de agresión terrorista sistemática que atentan contra los valores humanos y amenazan la unidad de la sociedad siria. Creemos que la autodefensa es la garantía principal e indispensable para construir una sociedad libre y democrática.

Afirmamos que solo las mujeres poseen la visión y la fuerza necesarias para guiar a Siria a través de esta coyuntura crítica, conduciendo a la región hacia la estabilidad y la seguridad. Al mismo tiempo, podemos construir una Siria futura que sea democrática y segura, guiada por la conciencia ética y estética de las mujeres, una conciencia que se opone directamente a la mentalidad dominante, violenta y patriarcal.

Sobre esta base, hacemos un llamamiento a todos los pueblos, especialmente a las mujeres, para que hagan suyo el principio de la autodefensa como medio para proteger sus derechos y los derechos de todas las comunidades, ya que la autodefensa es un derecho natural y legítimo de todos los pueblos. Las mujeres de la región y de todo el mundo deben asumir su responsabilidad histórica ante sus pueblos y, juntas, debemos intensificar nuestra lucha para fortalecer la unidad y la organización.

Una vez más, reafirmamos nuestro compromiso con la construcción de una vida libre y digna mediante la lucha colectiva y la conciencia compartida. Declaramos que la única solución viable para Siria reside en el establecimiento de una sociedad participativa conformada por la voluntad y el liderazgo organizados de las mujeres. En respuesta a las masacres cometidas contra nuestro pueblo sirio, nuestro mayor acto de resistencia será abrazar la misión de la legítima autodefensa con determinación consciente y organizada y hacer realidad una Siria democrática que acoja a todos los pueblos y mujeres en paz, dignidad y libertad.

Comandancia General de las Unidades de Protección de la Mujer (YPJ)
04.05.202



"El respeto genuino de las identidades, su libre expresión y organización democrática, junto con las estructuras socioeconómicas y políticas en las que se apoya cada segmento, solo puede realizarse dentro de una sociedad y un marco político verdaderamente democráticos".

Abdullah Öcalan

Llamamiento por la paz y la sociedad democrática
(2025)



YPJ Information & Documentation Office

Web: www.ypj-info.org
Email: contact@ypj-info.org
Twitter: @YPJ_Info
Bluesky: [ypj.bsky.social](https://bsky.app/profile/ypj.bsky.social)
Telegram: t.me/YPJInformation